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今天我們濟濟一堂慶祝聖瑪加利大堂建堂九十週年，回首過去，我們看到天主的恩寵不

斷，與及幾代先賢努力建設團體的成果。適逢普世教會將今年訂為獻身生活年，其實大家

知不知道我們堂區和不少修會其實淵源甚深？堂區的籌建和成長，一直深得宗座外方傳教

會的協助;聖保祿修女的慷慨讓我們有一個比"大堂"更大的小堂，多了一群活潑的兄弟姊妹

和跑馬地這邊互為呼應;寶血修女則是堂區忠誠的牧民夥伴，以聆聽和服務彰顯了教會的

聖德。再數下去，瑪利諾傳教會、耶穌會、聖言會、道明會神父們經常在主日幫忙主持感

恩祭，透過聖事的施行，團體在共融中不斷成長。 

 

今年堂區有兩名教友晉鐸，他們分別是慈幼會的張心銳神父和耶穌會的徐立人神父。套用

一位教友所說的，我們今年算是"有功課交了"，但往後數年恐怕……今年好事成雙正正提

醒我們，聖召推行除了推動為有關意向祈禱外，更要做多點接觸青年和公教家庭的工作;

所以堂區在十一月將會邀請本堂所出的神父(主教)、修士、修女回來堂區這個家，把修道

人有血有肉的經驗和榮主愛人的心得，與一眾年青人和家長們交流及分享;說不定聖召的

種子便悄悄的給播下了。 

 

其實為基督徒來說，不論是獻身者、聖職人員還是平信徒，最重要的都是與基督相遇，以

尋得真正的喜悅。這亦正正是堂區今年口號「划向信仰深處，踏上成聖之路」的重點所

在。培育組透過一系列活動，諸如周神父《信仰之光》信仰研習班、逾越節晚餐、聖週五

退省、本地及海外朝聖、將臨期避靜……等活動，營造機會讓教友們以不同方式去經驗天

主的臨在。除此以外，我們也曾在慕道班推介每日聖言單張，讓同學們培養與聖言親近的

習慣;隨著新網頁的落成，我們希望能以更有效的方法推動每日讀經運動。 

 

除了培育外，禮儀及聖事也很重要。大家現在安坐參與感恩祭的聖堂剛裝修完畢，為的除

了在設施上與時並進外，更重要的是希望營造天人相遇的環境，讓教友更能投入禮儀生

活。現時堂區平日除了每月首瞻禮五、六的特敬聖體和敬禮聖心彌撒，及為特別的慶日或

聖人紀念舉行平日傍暮彌撒外，我們亦有越來越多教友參與雙月一次的悼念彌撒，在復活

基督的許諾下，現世和已逝的人彼此代禱，並期待天國再遇。 

 

其實與主相遇並不只限於個人經驗層面:堂區在五月舉行的聖母家訪，及主保正日的音樂

祈禱會，便是偕同聖母，重看基督救恩，並與聖心相契合。除此以外，家庭亦是見証主愛

的道場，所以婚姻及家庭牧民組透過不同的講座和分享，強調天主的臨在對和諧婚姻的重

要性。 



 

 

凡此種種，見証了基督藉著萬事萬物，特別在被拯救的人類身上彰顯祂的面容，而作為基

督奧體的教會便更是恩寵上加恩寵。以下是一些我們堂區團體踏入九十個年頭的數字，跟

大家滙報一下: 

去年領洗教友有 560 人，當中 286 為兒童，現時中文主日學學生人數為 514 名，而英文

主日學同學亦有 95 名，至於慕道班同學總數則為 520 人，而我們預計明年領洗成年教友

人數約 277 人。 

 

我相信大家對以上數字毫不陌生，容我以另一種方式去帶大家更了解堂區現況。在聖堂大

門入口左邊，裝修後擺放了一塊以中、英、日、法、西班牙文浮刻的十誡，正是代表了活

躍於堂區的語言團體;而其中又以普通話團體發展迅速，我們今年有第一屆普通話慕道班

同學接受入門聖事了。 

 

天主的臨在和祝福為團體是重要的，但如果人沒有回應，那有甚麼意義？大家剛才聽到新

領洗人數眾多，我們又如何幫助他們投入堂區生活呢？事實上，可能是已習慣同學聚會及

上課模式，所以對比善會，新教友們較傾向留在信仰小團體。這個選擇當然值得鼓勵，但

堂區其實對小團體所知不多，一切只靠導師和陪談員們跟進。今年復活節後，乘著釋奧期

探訪慕道班之便，我開始接觸信仰小團體，才發現對比更重視事工的善會，他們的信仰更

形活潑和生活化，這反而更值得團體學習:我們經常為許多事操心忙碌，其實需要的，唯

有一件，就是親近天主。 

 

除了新教友們，青年人更是堂區所關注的一羣。一年前的今天，香港發生了佔中事件，也

許觀點因人而異，但青年人參與其中正是在發熱發光。與其硬要分對錯，不如多溝通多交

流，所以關神父曾在一月份主持了與青少年對話的聚會，氣氛融洽並且讓我們了解他們的

看法更多。事實上，當審視年青人籌備的活動時，往往被他們的熱誠和創意所感動，所以

我也很期待在十一月舉行的明愛賣物會與他們再度合作;向他們學習，人也年青起來。 

 

總的來說，團體生活讓我們與基督契合而獲得喜悅，亦讓我們與其他兄弟姊妹共融而更加

喜悅，那麼又有甚麼能阻止我們將這份喜悅帶給其他人？堂區一貫重視分享，每年皆舉行

衣服、電腦、故事書回收，轉贈其他有需要的朋友。我們也秉承優良傳統，每年在復活節

後帶領新教友探訪護老院，並在聖誕前與熱心教友探訪區內醫院。其實我們不難發覺，在



 

分享時我們未必即時得到效果和回應，但我們的得著遠不止於此，因為我們是帶著耶穌的

平安走出去，也在受訪/受惠者身上看到基督的容貌。 

 

就在與基督相遇和喜悅中，堂區走過了九十個年頭。不過如果我們不能繼承這些優良傳統

走下去，再光輝的過去也只能成為歷史。關神父常說，他上任首五年在堂區硬件上進行了

更新，後五年要在軟件上下功夫了。現在便讓我為大家描劃一下來年堂區的牧民方向吧！ 

 

明年普世教會慶祝慈悲年，而堂區的口號則為"慈悲憐憫濟眾生，仁愛寬恕迎禧年"。來年

我們希望強調修和聖事的恩寵和重要性，因為和天主修好是一切的根本。我們也嘗試以聖

言貫穿整個禧年，透過網頁和堂區通訊及其他媒介，不斷薰陶教友，並以在家庭中行愛

德、關懷弱小和提倡環保上實踐慈悲。 

 

堂區今年也訂定了三項長遠牧民計劃，一為培育新教友及關心信仰小團體，第二項是以家

庭為牧民方略的切入點，認真看待信仰上的挑戰，家庭彼此緊扣互相支持。第三是重推聖

召活動，不單只停留在祈禱層面，我們也要加強接觸青年和公教家庭，並支援一些因客觀

環境而窒息了聖召發展的地方。 

 

曾聽一位神長說過:感恩祭是信仰的顛峰，但我們卻很容易忽略了登頂和回家的過程。堂

區生活大概就是這段上落山，從生活出發又回到生活的一種方式，而我們彼此也便是這經

驗的同路人了。讓我們互相支持，在這個混亂的世代，在教會的帶領下，活出基督的容

貌，邁向真善美的國度。主佑！ 


